

[Dossier]

Lo local y lo nacional en los estudios del peronismo: aportes desde la Patagonia

Presentación

La historiografía argentina en las últimas dos décadas experimentó una revitalización en cuanto a los estudios sobre el peronismo. Los nuevos enfoques propuestos para su abordaje, los estudios surgidos en centros de investigación del interior del país y la materialización de un congreso nacional destinado a la presentación de producciones, son elementos que nos permiten constatar que el peronismo sigue siendo una cantera inagotable de investigaciones.

Estas últimas producciones historiográficas han impactado en los estudios realizados en Patagonia, que adquirieron visibilidad con la aparición de la obra de Darío Macor y César Tcach *La invención del peronismo en el interior del país* (Universidad Nacional del Litoral, 2003), la cual recogió un buen número de artículos que analizaron la experiencia peronista en el interior argentino. Los casos de las provincias de Salta, Mendoza, Jujuy, Córdoba, Santa Fe y Tucumán, sumados a los Territorios Nacionales de Neuquén, Río Negro y Santa Cruz, nos permitieron conocer las características de los orígenes del peronismo en espacios diferenciados a partir de su tradición y cultura políticas. En este sentido, las denominadas interpretaciones extracéntricas analizaron los orígenes del peronismo en espacios provinciales que no atravesaron un proceso de industrialización como el desarrollado en Buenos Aires, y en los cuales las categorías de “vieja clase obrera” o “migrantes recientes” no tenían asidero. Dichas interpretaciones constituyeron una visión superadora, no sólo por el esfuerzo de explicar los orígenes del primer peronismo en espacios poco estudiados, sino por el hecho de haber demostrado la complejidad que caracterizó a dicho fenómeno político.

Recientemente en el ámbito académico se han publicado una serie de trabajos desde los Territorios Nacionales, tanto de aquellos ubicados en el norte del país como



en el sur, cuyo principal aporte ha sido incorporar la perspectiva regional o provincial al análisis del peronismo, novedad que responde a la renovación historiográfica que han experimentado las universidades sureñas que le ha otorgado a la historia política un nuevo envión analítico. La principal fortaleza de estos avances es el cambio de una perspectiva a escala nacional en la que el caso local era una simple ilustración. Como ha señalado Fernando Devoto (2007), estos análisis nacieron a partir de la necesidad de formular preguntas y problemas generales, tratando de contestarlas desde el caso local, e intentando indagar semejanzas y diferencias con la perspectiva nacional.

De la revisión historiográfica del peronismo en Patagonia, podemos afirmar que los trabajos en general abordan las continuidades y rupturas entre el período pre-peronista y el peronista, destacando la llamativa y acelerada incorporación a la política formal de los sectores populares, la ruptura generada en la esfera laboral a través de los nuevos derechos sociales, y la incorporación de los Territorios Nacionales al Estado Nacional, evidenciando un cambio de actitud respecto de éstos espacios.

En cuanto al dossier que aquí presentamos, el artículo de Laura Méndez está dedicado al análisis de los cambios que implementó el peronismo en cuanto a los usos del tiempo libre. Dicho estudio se focaliza en la Norpatagonia, específicamente en la región del Nahuel Huapi, en donde para la autora en ese espacio se dirimen dos proyectos de políticas turísticas: el de Exequiel Bustillo, implementado durante su gestión en Parques Nacionales entre 1934 y 1944, y el del primer peronismo que, en el marco de una nueva concepción de turismo social, promovió el disfrute del tiempo libre entre trabajadores y estudiantes a través de los sindicatos y la Fundación Eva Perón. Estas transformaciones no sólo provocaron un aumento de la actividad turística regional, sino que generaron para Méndez un boom turístico en la región, consolidando dicha actividad económica. Del artículo además se desprende que este crecimiento no se materializó sin conflictividad, debido a la puja entre proyectos que defendían modelos turísticos diferentes.

El artículo de Gabriel Rafart nos ofrece un análisis de la dinámica del peronismo partidario en la provincia de Neuquén. Este abordaje muestra el proceso de reacomodamiento que vivió el peronismo neuquino tanto en el marco de la transición democrática como luego de las elecciones de 1983. En el caso del peronismo provincial experimentó una serie de desafíos acerca de cómo incorporar a los viejos militantes, y a aquellos que se habían sumado en el último tramo de la dictadura. De este último grupo se desprende el liderazgo de Oscar Massei, quien representaba a los sectores renovadores. Una vez derrotado por el Movimiento Popular Neuquino en 1983, Massei y una porción considerable de los cuadros de dirección del Partido Justicialista neuquino decidieron romper con la conducción nacional. Posteriormente abandonaron las filas partidarias provinciales y fundaron una nueva organización en 1986: el Partido Justicia Democracia y Participación. De manera diferente el MPN logró procesar las tensiones generadas por la renovación partidaria, sobre todo porque los hermanos Elías y Felipe Sapag supieron canalizar al interior del partido la llegada de nuevos dirigentes a cargos de conducción.

El artículo de Brígida Baeza y Luciana Lago está destinado a comparar los modos en que distintas generaciones construyeron su identificación política con el peronismo. El análisis se basa en una serie de entrevistas realizadas en diferentes localidades de la provincia del Chubut, las cuales se constituyeron en herramientas para acceder a los procesos de subjetivación e identificación política. El foco está puesto en las tensiones generacionales en relación a la construcción de sentidos de pertenencia política, las cuales han tenido y tienen una presencia particular en el caso del peronismo. Las autoras muestran de qué manera se reactualizan esas tensiones entre “viejos peronistas” y “jóvenes kirchneristas”. Asimismo el estudio se enriquece con los diversos modos en que estas generaciones traducen, de acuerdo a sus distintas trayectorias de construcción política, las características distintivas de la matriz política chubutense. El escrito logra mostrar no sólo que las tensiones generacionales se profundizaron luego de las elecciones del 2015, sino también los diversos modos de identificación con el primer peronismo y el kirchnerismo.

Este dossier recoge tres producciones presentadas en las Primeras Jornadas Nacionales de Historia Política, “Lo local y lo nacional en los estudios del peronismo”, realizadas en la ciudad de Esquel los días 13 y 14 de abril del 2015. Dicho evento forma parte del proyecto institucional de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales (FHCS) de promover actividades académicas en todas sus Sedes. De allí que entre los objetivos que nos propusimos los organizadores de estas Jornadas podemos mencionar: fomentar los vínculos académicos entre las sedes de la Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco, intercambiar experiencias de investigación y formación en torno a temáticas vinculadas a la historia política, posibilitar la circulación de publicaciones y herramientas teóricas para abordar la historia política, promover la presentación en eventos académicos de jóvenes investigadores de la FHCS a partir de avances de tesis de grado y posgrado, socializar entre docentes de distintos niveles educativos un enfoque actualizado de contenidos de la historia y las ciencias sociales, difundir entre la comunidad los avances en investigación provenientes de la FHCS.

Las Jornadas contaron con dos conferencias de especialistas en estudios sobre el peronismo: la del Dr. Sebastián Barros (denominada “Los niveles nacional y subnacional en los estudios sobre los orígenes del peronismo”) y la del Dr. Nicolás Quiroga (denominada “Pueblos, peronistas, políticas. ¿Sirven los plurales en la investigación sobre el primer peronismo?”). El evento concluyó con un Panel de especialistas del Departamento de Historia de la Sede Comodoro Rivadavia destinado a docentes y alumnos de la carrera de Historia del Instituto Superior de Formación Docente N° 809, denominado “Formas de hacer Historia regional”, a cargo de la Prof. María Laura Olivares, Prof. Julieta Martínez, Mg. Daniel Cabral Marques y Dr. Gabriel Carrizo.

Al ser un proyecto originado en la sede Comodoro Rivadavia y sostenido por la FHCS, fue necesaria la asistencia de varios actores institucionales. Queremos mencionar en primer lugar a la Sra. Decana Dra. Graciela Iturrioz, y los Secretarios de Posgrado, Investigación y Extensión: Esp. Cristina Massera, Dr. Sebastián Barros y Mg. Daniel Cabral Marques. También queremos destacar la colaboración de la Prof.



María Laura Olivares, quien desde la Dirección del Departamento de Historia gestionó todo lo necesario para concretar el evento académico. En la Sede Esquel contamos con la colaboración en la co-organización del Profesor Jorge Oriola, quien desde un primer momento ofreció su tiempo y dedicación para el éxito del evento. A través de Jorge agradecemos a los integrantes del Grupo de Teatro “Picaporte”, quienes presentaron a los asistentes una representación de aspectos sociales y políticos del primer peronismo. Asimismo, fuimos apoyados institucionalmente por el Dr. Néstor Camino, representante de la Facultad en la sede. Además intervinieron en la organización y desarrollo de las mismas integrantes del Departamento de Historia (Sede Comodoro Rivadavia), del Foro de Historia Reciente y del Instituto de Estudios Sociales y Políticos de la Patagonia. También agradecemos el recibimiento y acompañamiento de estas actividades por parte de las autoridades del ISFD N° 809.

Para finalizar, queremos agradecer a los evaluadores externos de los artículos y al comité editor de la Revista *Textos y Contextos desde el Sur*, y especialmente a su director, quien desde un primer momento avaló esta propuesta de dossier.

Dr. Gabriel Carrizo

*Grupo de Investigación en Historia Política
Instituto de Estudios Sociales y Políticos de la Patagonia
CONICET / UNPA / UNPSJB*